
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Газета основана 

1$ марта 

1931 г.
Выходит по 

понедельникам 
и средам

Цена 2 коп.

ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, МЕСТ
КОМА И ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ С. М. КИРОВА.

| Понедельник, декабря 1980г., №71 (2295)

узнали. Были, конечно, и 
тр удности . С то лкн улся , к 
прим еру, с рабочими ч е р 
тежами во время монтаж 
ных работ. Без навыков 
они нелегко  даю тся. Пока 
разбираеш ься , проходит 
много времени.

Есть ещ е такие случаи — 
приезж ает студент на 
практику, отм етился , отчет 
написал — и все. Вся прак
тика. Что с такой практики 
возьмешь? Только самом у 
себе навредиш ь. Мы с 
А лександром  Горловым 
три года подряд  вместе на 
практику ездили и оста
лись очень довольны . Кол-

е. и. пенни
и электрификация

В 1920 ГОДУ во время 
голода и холода, во время 
полной разрухи после ми
ровой и гражданской вой
ны, когда районы Закав
казья, Крыма. Восточной 
Сибири и Дальнего Восто
ка были еще под пятой бе- 

.. лдгвардекцев и интервен- 
.(о инициативе и под 

# Рг^сдо^ством В. И. Лени- 
I  - б ь " -азработан план 

ной электри- 
А»вно и®* чи. 22 декаб- 
* ° Ве-К ™ ? >  VIII Все-

^ се р ы ^ 'А  ' е зд е  С о ве ' тов п.т. * ь ОЭЛРО был при
нят. Этот день теперь от
мечается как всенародный 
праздник — День энерге
тика.

Прошло 60 лет. Наша 
страна превратилась в мо- 

|гун индустриальную
оящую во гла

ве всего агрессивного  
человечестве В Советском 
Союзе ь. ..:рвые в мире 
была построена атомная 
электростанция. СССР за- 

? чает первое место в Ев- 
^орое в мире по 

й , ггву электроэнер-
Т- ф э и
|  Развитие энергетики не 
мыслимо без соответству
ющих кадров и развития 
энергетической науки Оп
ределенный вклад в реше
ние этих вопросов приме
нительно к Сибири внес 
у  ̂ институт, электроэнер- 
*  ический факультет. Ра
боты томского ученого 
Р. А. Воронова в области 
теории электрических це
пей и переменных токов 
принесли ему всесоюзное 
признание. Одним из ос
новоположников электро
технического образования 
считается В. К. Щербаков, 
поставивший преподавание 
полных циклов инженер
ных электротехнических 
дисциплин в нашем инсти
туте. Большую роль в раз
витии техники высоких на
пряжений сыграл профес
сор А. А. Воробьев Всю 
творческую жизнь отдал

обучению кадров и разви
тию энергетики наш ста
рейший профессор И. Д. 
Кутявин. Он является учи
телем и наставником 
большинства преподавате
лей факультета и делится 
своими знаниями и жизнен
ным опытом как с препо 
давателями, так и со сту
дентами

Многие выпускники на
шего факультета стали 

крупными ученымй, руко
водителями энергопред 
приятий. Среди них Б. А. 
Борковский— главный инже
нер РЭУ Красноярскэнерго, 
М. Ф Карасев — профес
сор-доктор, Г. Е. Пухов — 
академик АН УССР, дирек
тора электрических стан
ций: Ф. Н. Иванов, К. Г. 
Грязнов, Ф. Н. Белоборо
дов и многие другие

Выпуск инженеров на 
ЭЭФ  ежегодно составляет 
более 300 человек. Кол
лективы профилирующих 
кафедр укомплектованы 
высококв-лифици р о в а н - 
ными преподавателями.
Среди лучших из них мо

Мне знакома 
э т а  Г  Р Э €

УЧИТЬСЯ —  это интерес
но, еще интереснее рабо
тать на практике. Учебни
ки, конспекты, задания и 
проекты см еняю тся обо р у
дованием, производствен
ным планом, чертеж ами.

Я проходил практику на 
Сургутской ГРЭ С . Это пер
венец электростанций на 
попутном газе . М ощ ность 
ее — 2500 мВт. Эта стан

ция мне особенно знако
ма. В 1971 году вместе с 
другим и комсомольцами я 
начинал ее строить с нуля. 
В сем ьдесят пятом по
ступил в институт по нап
равлению  ГРЭ С , начал с 
рабф ака . Скоро  заканчи
ваю Т Э Ф , даж е не верится, 
так быстро пролетели сту
денческие годы .

На практике мы многое

жно назвать В. А. Лукути- 
на, И. В. Лисецкого, Т. Ю. 
Могилевскую, П. П. Чине- 
нова, Т. Н. Варченко, В. В. 
Литвака, А. М. Купцова и 
других.

Научно - исследователь
ская работа на ЭФФ ве
дется в основном по важ
нейшей тематике. За про
шедшее пятилетие Р. И. 
Борисов, Р. А. Вайнштейн,
А. В. Шмойлов выполнили 
работы на уровне доктор
ских диссертаций. Объем 
хоздоговорных работ со
ставил 2 420 тысяч рублей, 
что на 40 процентов выше 
плана. На факультете по
лучено 79 авторских сви
детельств. Большой прак
тический выход получили 
работы Р. А. Вайнштейна: 
внедрено более 80 комп
лектов релейной защиты 
от замыкания на землю, в 
том числе на Саратовской 
и Красноярской ГЭС и в 
ряде энергосистем Сиби
ри. Под его руководством 
защищено 7 кЯЧдидатских 
диссертаций. Важная ра 
бота по электроснабже

нию нефтедобывающей 
промышленности Томской 
области выполняется под 
руководством В. И. Гетма
на. Среди наиболее актив
ных изобретателей следует 
отметить А. Н. Бурнашева, 
М. А. Мельникова и дру
гих.

К сожалению, качество 
учебы наших студентов на 
сегодня оставляет желать 
лучшего, однако есть с ко
го брать пример. Отлично 
относятся к своим обязан
ностям С. Лукьянов |гр. 
9382), Д. Мухаметшина 

(гр. 9481) О. Купеева |гр. 
9191), К. Марханов (гр, 
9362), В. Герасимов, С Ко- 
фанов (гр. 9461) и другие.

Далеко не все идет на 
факультете так. как хоте
лось бы, имеются сущест
венные недостатки Кол
лектив принимает все ме
ры дпя их устранения. Это
му способствуют и повы
шенные обязательства, 
принятые в честь XXVI съе
зда КПСС.

Н. ДУЛЬЗОН 
доцент.

лектив станции нам понра
вился, а это было нем ало
важно.

В XI пятилетке начнут 
строить вторую станцию, 
тож е на попутном газе , с 
блоками по -500 мВт. М о
ж ет быть, и нам придется 
принять участие в этом 
строительстве. Мы глубоко 
благодарны  всем , кто по
мог нам в учебе и прак
тике. Д олго  будем  пом
нить Том ск, родной ин
ститут, больш ое спасибо,

Т. ШАРАФУЛЛИН,
студент гр. 6362.

(К 60-летию ГОЭЛРО)

«КОММУНИЗМ — ЭТО ЕСТЬ СОВЕТСКАЯ ВЛАСТЬ 
ПЛЮС ЭЛЕКТРИФИКАЦИЯ ВСЕЙ СТРАНЫ».

(В. И. Ленин).

С ИМ ЕНЕМ  В. И. Ленина 
связано рож дение первого 
в мире научно-обоснован
ного народно-хозяйствен
ного плана ГО Э Л РО , ги
гантская работа партии и 
государства по его осущ е
ствлению .

Развитие электрификации
В. И. Ленин рассматривал 
в связи со всеми сторона
ми общ ественной жизни 
строящ егося социализма: 
экономической, социально- 
политической и культур
ной, называя план ГО Э Л РО  
Второй программой пар
тии.

«Электриф икация , — под
черкивал В. И. Ленин, —  
переродит Россию . Э лект
рификация на почве со
ветского строя создаст 
окончательную  победу ос
нов ком м унизм а в нашей 
стране, основ культурной 
жизни, без эксплуататоров, 
без капиталистов, без по
мещ иков, без купцов».

(Поли. собр. соч, т. 40, с. 
148).

Выдвинутая В. И. Лени
ным идея электрификации 
страны ставилась как прак
тическая задача разработ
ки общ егосударственного  
плана электрификации про
мы ш ленности , транспорта и 
сельского  хозяйства, как 
задача невиданного подъ
ема производительности 
тр уда во всех отраслях на
родного хозяйства, разви
тия научно-технического 
прогресса, рационального 
разм ещ ения производи
тельных сил.

С электрификацией свя
зывалась политическая и 
экономическая сам остоя
тельность Советской рес
публики, а в конечном 
счете —  судьба социализ
ма. О круж енная врагами, 
страна долж на была выиг
рать врем я, наращивая 
темпы завоевания этой са
мостоятельности , обороно
способности .

В. И. Ленин вел неустан
ную практическую  д ея
тельность по осущ ествле
нию первых шагов элект
рификации Советской Рос
сии ещ е до принятия плана 
ГО Э Л РО . По его указанию  
автором проекта Волхов
строя проф ессором  Г. О. 
Граф тио была разработана 
смета строительства. На 
заседаниях Совнаркома 
В. И. Ленин неизменно 
проводил свою линию все
сторонней поддерж ки этой 
стройки.

Практические задания по 
составлению  государствен
ного плана электриф ика
ции В. И. Ленин дал 26 д е 
кабря 1919 г. в письме к 
Г. М. Крж иж ановском у, в 
котором подчеркивал, что 
электриф икация всей стра
ны —  единственно пра
вильный и кратчайший путь

(Окончание на 2-й стр.).

Н А В С Т Р Е Ч У ТПИ — ЭНЕР
ГЕТИКЕ

ОБСУЖДАЕМ 
ПРОЕКТ ЦК КПСС

ГОСЭКЗАМЕН — 
В ПРЕДДВЕРИИ 
СЪЕЗДА

С Ш М ТГШ !



е. и. л е ннн
и электрификация 

с т р а н ы
(Окончание. Начало 

на 1-й етр.).
превращ ения всей страны 
в мощ ную  индустриальную  
социалистическую  д е р ж а 
ву. Дав высокую  оценку 
статье Г. М. Крж иж анов
ского об электриф икации, 
опубликованной в «Прав
де» 30 января 1920 года, 
В. И. Ленин предлож ил ее 
автору разработать план 
электриф икации, который 
был бы политическим, го
сударственны м  планом, 
«заданием  пролетариату», 
чтобы через 10 —  20 лет 
сделать Россию  «электри
ческой». В начале ф евраля 
1920 года, выступая с до
кладом  на сессии ВЦИК, 
В. И. Ленин предлож ил 
принять резолю цию  о р аз
работке плана электриф и
кации страны , рассчитан
ную на многие годы . По 
его указанию  была со зд а
на Государственная ком ис
сия по электрификации 
России (ГО Э Л Р О ) во главе 
с талантливым инж енером, 
возглавлявш им электр о тех
нический отдел ВС Н Х , Г. М. 
Крж иж ановским .

С реди  двухсот членов 
комиссии значительная
часть специалистов и уче
ных ещ е не приняла С о 
ветской власти, не верила 
в ее стабильность и сози
дательную  силу. Их надо 
было увлечь, перевоспи
тать, убедить в реальной 
перспективе этого строи
тельства. И то , что ком ис
сия выполнила свою за д а
чу —  огром ная заслуга 
В. И. Ленина. Она подгото
вила развернутый проект 
плана электрификации к 
V III съезду  Советов (д е 
кабрь 1920 г.), принявш ему 
этот первый научный 
перспективный народнохо
зяйственный план. В нем 
четко проводилась уста
новка на ускорение раз
вития м еталлопром ы ш лен
ности, энергетики , маш ино
строения, химической и 
других отраслей народно
го хозяйства, на освоение 
восточных районов Сиби
ри, Урала и Туркестана. В 
плане обосновывалась идея 
сочетания уральских р уд  и 
кузнецкого  угля , строи

тельство Кузнецкого  и М аг
нитогорского м еталлур ги
ческих комбинатов, в док
ладе на фракции РКП(б) 
V III Всероссийского  съезда 
Советов В. И. Ленин уб еж 
денно говорил: «Горные
богатства Сибири пр ед 
ставляю тся соверш енно не
объятны ми», (Поли. собр. 
соч., т. 42, с 113).

Сколько  надо было 
иметь граж данского  м у ж е 
ства, веры в народные си
лы, чтобы убедить  массы 
в реальности этих планов! 
Ведь этот план принимался 
то гда , когда для освещ е
ния карты электрификации 
в Больш ом театр е , где 
проходил съ езд , понадоби
лось сосредоточить всю 
энергию  московской эле кт
ростанции, вывентить все 
лампочки в кабинетах не
родны х ком иссаров, кроме 
одной —  в 16 свечей. Это 
было врем я, когда заворо
ж енны м перспективами лю 
дям  вместо хлеба выдава
ли по горстке  овса. Всем 
скептикам  и противникам 
преобразования В. И. Л е
нин отвечал: «Никакого
др уго го  единого хозяйст
венного плана, кроме 
выработанного у ж е
«ГО Э Л РО », нет и быть не 
м ож ет. Его надо допол
нять, развивать дальш е, 
исправлять и применять к 
жизни» (П ол. сбор, соч., т. 
42, с. 345 —  346).

Считая каждый кусок 
хлеба и соли, каждый ки
лограм м  м еталла, страна 
создавала гиганты индуст
рии, возводила энергоузлы . 
Ленинский план ГО ЭЛ РО  
был осущ ествлен досроч
но, к 1931 году , в р е зуль
тате хозяйственны х побед 
легендарной первой пяти
летки .

Д есять  пятилетних пла
нов выполнила наша стр а
на, и в каж дом  из них —  
красная нить ГО Э Л РО : 
мощный двигатель те хн и 
ческого прогресса — 
электриф икация.

Г. ЯЛОВСКАЯ,
доцент каф. истории 

КПСС.

ПОВСЕМЕСТНО и с
большой заботой о буду
щем страны идет обсуж
дение проекта Ц К КП С С  
«Основные направления 
экономического и соци
ального развития на 1981— 
1985 годы и на период до 
1990 года». Во всех коплек- 
еах начался ответственный 
этап подготовки к X X V I 
съезду

На партийно пр о ф со ю з
ном собрании каф едры  
общей химической техно
логий обсуж дение проекта 
отличалось глубоким  поли
тическим содерж анием , 
деловитостью . В своем  со 
общении парторг каф едры  
В. В. Кояин уделил особое 
внимание вопросам , свя
занным с развитием  науки 
и техники, высшей школы . 
Он предлож ил дополнить к 
разд елу II, пункту 3, где 
говорится о создании усло
вий для обеспечения ин
женерными кадрами С иби
ри и Д альнего  Востока 
следую щ ее : «...за счет по
вышения материального 
уровня жизни».

Доцент каф едры  Г. Г. 
Криницын внес пр едло ж е
ние конкретизировать

❖
КОНСУЛЬТАЦИЮ ПО 

НАУЧНОМУ КОММУНИЗ
МУ ПРОВОДИТ АССИ
СТЕНТ Л. А. ОВЧАРОВА.

Фото И. Вотчала.

♦

ВКЛАД ХИМИКОВ
пункт, касаю щ ийся высшей 
ш колы : «Усилить мате
риальную базу высших 
учебных заведений, улуч
шить жилищные условия 
сотрудников высшей шко
лы».

Сейчас все каф ед р ы  хи
м ико-технологического  ф а
культета ведут активную 
работу по составлению  
планов и вносят дополне
ния и изменения с учетом  
проекта ЦК К П С С  к X X V I 
съ езду .

Говорит декан факуль
тета И. П. ЧАЩИН:

—  Основной своей целью 
мы ставим подготовку ин
ж енерны х кадров с учетом  
потребностей гигантов хи
мии в Сибири по творче
ским  договорам  на д ли 
тельное врем я. Готовим 
мы и инж енеров-исследо-

вателей для химической 
пром ы ш ленности . Напри
м ер , на каф ед р е  техн о ло 
гии основного органиче
ского  синтеза студенты  за 
нимаю тся научно-исследо
вательской работой по хо з

договору для б удущ его  
предприятия. М ногие ве
д ут ком плексны е работы , 
направленные на ликвида 
цию узких м ест хи м иче
ского производства, про
ектирую т нестандартное 
оборудование и д р . Глав
ный наш д еви з : думаю щ ий 
студ е н т —  квалиф иц иро
ванный инж енер.

М ногочисленные иссле
дования ведутся и по про
грам м е «Человек и окр у
ж аю щ ая среда» . К аф е др е  
ф изической и коллоидной 
химии предстоит .  вести

больш ую  работу по охране 
природы , рассчитанную  на 
11-ю пятилетку . Х отелось 
бы вы сказать пож елание 
коллективу ф акультета , у с
пешно выполнить все перс
пективные планы.

В. Л. ИВАСЕНКО, секре
тарь партбюро ХТФ:

—  В р азд еле  «Развитие 
науки и ускорение технике 
ского  прогресса» м н о ю  
внимания уделено  химии.

И сследования наших
ученых, проводим ы е уж е 
много лет, получаю т даль
нейш ее развитие. С ущ е ст
венно повыш ается процент 
важнейшей тематики по ли
нии и Госком итета по нау 
ке и технике , и отраслевы х 
министерств и ведом ств , и 
по различным ком плекс
ным програм м ам . У
нас есть отличный на
учный потенциал кад 
ров. И дум аю , что наш . 
коллектив внесет свой д о 
стойный вклад в. обеспече
ние разработки и реа
лизации целевы х ком п
лексны х програм м  по р е
шению важ нейш их научно- 
технических проблем , на 
что указы вается в проекте 
ЦК к X X V I съ езд у .

С. САКС.

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЦК КПСС 
К! XXVI СЪЕЗДУ. ПАРТИИ

На пу л ьсе времен и *
ГО С У Д А РС ТВЕН Н Ы Й  эк

замен по научному ком м у
низму сдаю т пятикурсники 
института. Экзам ен  прохо
дит в преддверии X X V I 
съезда К П С С , и это , ка 
отм ечаю т преподаватели, 
зам етно активизировало 
подготовку студентов . В 
програм м у экзам енов вош 
ли все подготовительны е 
докум енты , в том  числе и 
проект ЦК КП С С  к X X V I 
съ езд у  партии.

В группе 6561 студенты  
готовились серьезно  — чи
тали и конспектировали 
первоисточники, учебную  
литератур у, изучали кон
спекты лекций, п р осм отре
ли газеты .

Первой сдала экзам ен 
О льга Зотова. О на ответи
ла на все вопросы , но вол
нение пройдет позж е, ког
да О льга узнает, что полу
чила «отлично». А пока 
подбадривает, консультиру
ет товарищ ей.

О тличное впечатление 
произвел на экзам енацион
ную комиссию  ответ А р и 
ф а М ом едова. Доцент Л. А .

Горбунова, председатель 
экзаменационной комиссии, 
отм етила точность с у ж д е 
ний, сам остоятельность вы
водов в ответе А р иф а . 
Рассказы вая о вкладе В. И. 
Ленина в развитие теории 
научного ком м унизм а,
студент показал хорош ие 
знания ленинских работ, 
важ нейш их докум ентов и 
постановлений партии. О т
вечая на второй вопрос, 
ракрыл роль научно-техни
ческой револю ции в со з
дании материально-техни
ческой базы ком м унизм а. 
С туде нт продем онстриро
вал четкое понимание вза
им освязи технических
и социальны х процессов, 
что очень важно для бу
дущ его  инж енера.

Успеш но сдала экзам ен 
по научному ком м унизм у 
группа химиков 5460. Ее 
р езультат— 10 отличны х, 13 
хорош их оценок. Только 7 
студентов получили «удо в
летворительно». Успех
законом ерен . На протяж е
нии всех лет обучения на 
занятиях по общ ественны м

наукам группа неизменн. 
проявляла высокую  актив
ность, творческий подход 
к изучаем ом у м атериалу. 
М ногие студенты  выступа
ли с докладам и на те о р е
тической конф еренции .

П редседатель экзам ен а
ционной комиссии з этой 
группе А . А . Ф ур м ан  о тм е
тил блестящ ие ответы М а
рины Соколовой и Эллы  
Ш найдер . Девуш ки свобод
но оперирую т слож нейш и
ми ф илософ ским и поняти
ями, показываю т не только 
прочные знания первоис
точников, но наглядно 
прослеж иваю т связь м еж 
ду ними и живой практи
кой сегодняш него  дня, 
привлекаю т обширный га
зетный м атериал, цитирую т 
высказы вания Л. И. Бреж 
нева, полож ения из д и р ек
тив партии.

С одер ж ательность , 
бина знаний, сам остоятель
ность суж дений отличали 
такж е ответы Елены Саги- 
дулиной, О льги Буевской , 
Розы Ш аф игулиной.

В. МАШНИЧ.

- Н А  А Т О М Н У Ю ,  
- Н А  К О Т Е Л Ь Н Ы Й

К Т О
К Т О

П ЕРЕД  Д нем  энергетика 
у студентов Т Э Ф  началось 
распределение по м естам  
будущ ей работы . Совсем  
скоро подойдет он, этот 
день —  защ ита диплома—  
и новый отряд  м олоды х 
специалистов вольется в 
ряды тр удящ ихся .

Нынче много м ест пре
доставили атомные эле кт
ростанции для наших выпу
скников. На Нововоронеж 
скую  идут А . и Н. К озло
вы, А . Туманов, И. Браун, 
Н. Ш естаков и А . Байков, 
на Курскую  —  Г. Ф едо тов , 
на Ч ернобильскую  —  
А . Ш анман и С . М арини
чев. Ж д ут инженеров из 
Томска Билибинская и С м о
ленская А Э С .

А  группы 6461 и 6462 —  
это без пяти минут специа

листы по парогенераторо- 
строению . Заведую щ ий ка
ф едрой проф ессор  И. К. 
Л ебедев и председатель 
комиссии проректор П. Е. 
Богданов стараю тся, чтобы 
план распределения и ж е
лания выпускников не рас
ходились.

Вот берут направления 
на работу братья-близнецы 
Ю рий и Вениамин С кр яб и 
ны. Уж е то , что оканчивают 
свою специальность, гово
рит о их общ их интересах. 
Как мы узнали позж е из 
беседы  с братьям и , у них 
и одни спортивные интере
сы, оба занимаю тся борь
бой, лю бят лыжи, ф утбол , 
хоккей. И на работу они 
едут в один город —  Но
восибирск. Их родители —  
ш ахтеры , а братья будут 
заниматься монтаж ом и на

ладкой котлов. С м огут 
вместе приезж ать дом ой—  
ведь Новосибирск недале
ко от их родины —  Ленин- 
ска-Кузнецкого .

Первыми в этих группах 
получили направления от
личники: А лексан др  М ер з
ляков остается на родной 
каф ед р е , Таня М алащ енко 
будет работать в Том ском  
отделении Теплоэлектро- 
проекта, а А лексан др  Ду- 
валов уезж ает на П одоль
ский котельный завод.

На распределении б уд у
щих выпускников было 
много представителей про
м ы ш ленны х организаций. 
Мы побеседовали с зам е
стителем  начальника по 
кадрам  Кем еровского  про
изводственного объедине
ния «А зот»  И. В. Сваров- 
ским .

—  В ваш ем объединении 
работает много выпускни
ков ТПИ?

—  Д а , это специали
сты , окончившие физико- 
технический, химико-техно
логический, электро- и теп 
лоэнергетический ф акуль 
теты , инж енеры по авто
матизации производствен
ных процессов, приклад
ной м атем атике.

—  Наверное, приходится 
тщ ательно подбирать кад
ры?

—  В Том ске я бываю 
как минимум четыре раза 
в год . Встречаю сь со сту
дентам и, рассказы ваю  о 
нашем производстве, об 
условиях жизни м олоды х 
специалистов.

—  П оследнее , очевидно, 
тож е вызывает немалый

интерес. Чем располагает 
ваше объединение?

—  Мы стараем ся встр е
тить м олоды х специали
стов не с пустыми руками. 
Не скаж у, что у нас нет 
проблемы ж илья, но ста
раем ся строить новые д о 
ма и общ еж ития. Вот толь
ко что сдали • общ еж итие 
на 360 м ест для сем ейны х, 
40 из них предоставили 
м олоды м  специалистам . Е с 
ли не м ож ем  сразу предо
ставить ж илье, находим и 
оплачиваем гостиницу. По
строили 17 детски х садов, 
так что проблемы  устрой
ства детей м олодож енов у 
нас Ъ е сущ ествует.

—  Как работаю т у вас 
наши выпускники?

—  Хорош о. Т о м с к и х  
политехников мы осо
бенно ценим. На м ногих 
ведущ их долж ностях рабо
таю т у нас питомцы ТПИ. 
С реди  них —  главный м е
ханик И. А . Ким , начальник 
ведущ его  производства 
капролактам а В. И. Вайс. Я 
Тоже, м еж д у прочим, 
окончил ТПИ, в 1960 го ду .

Но все-таки мне хоте
лось бы пож елать нынеш
ним выпускникам строж е 
относиться к дисциплине, 
ответственнее —  к своем у 
д олгу . В прош лом году мы 
не досчитались одного  вы
пускника, так и не приехал 
по распределению . Приш 
лось разыскивать его.

—  А  нынче кто ед ет к 
вам по распределению ?

—  Теплоф изик А лексей  
Л ем ещ ко . Будет работать у 
нас начальником смены 
или м астером  по рем онту 
крупны х агрегатов. У  А л е к 
сея чувствуется высокая 
теоретическая подготовка. 
В сочетании с практикой 
она м ож ет дать хорош ие 
всходы .

Распределение продол
ж ается . в Хабаровск берет 
направление Евгений Кич- 
кельдев , в город Чехов —  
Татьяна Борисова, в По
дольск —  Наталья Волко
ва. По всей стране разъ
ед утся  весной питомцы 
ТПИ.

Р. ГОРСКАЯ.
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Результаты  показываю т, 
что им еется возмож ность 
определения ряда э л е 
ментов, таких как сви
нец, кадм ий, мы ш ьяк, 
знание содерж ания кото 
ры х в окруж аю щ ей среде 
им еет больш ое значение 
для промыш ленной гигие 
ны.

о п р о г р а м м е  «Город»
сНю Е влияния тех- 

Г 1ых ф акторов на 
ф ё р у  и на состояние 

Г  /  овека является в на
стоящее врем я одной из 
наиболее ответственны х 
задач, стоящ их перед  нау
кой. О т правильного ее 
решения зависит рацио
нальное использование
природных ресурсов.

Изменение элем ентного  
состава окруж аю щ ей ср е
ды под влиянием техно- 
р,жилСь -нанторов, особенножляется оазс стях крупных

>
:

' *1?р8 м ы ^1 ленных центров,
\ может оказаться весьма 
, сущ ественным и привести 

к изменению  биохимиче
ского состава окруж аю щ ей 
среды  и отразиться на ф и 
зиологических ф ункциях 
организм а человека.

И зучение различны х за- 
рязнителей на большой 

эитории идет не только

Едиционными м етодам и.
,утся исследования за 

грязненности объектов,
способных сохранять техно
генные вещ ества в течение 
нескольких м есяцев , а 
иногда на протяжении 
многих лет.

Перспективными в этом  
плане оказы ваю тся иссле
дования двух объектов, 
аккумулирую щ их различ
ные фракции атм осф ерны х 
аэрозолей за длительны е 
интервалы времени—  сне
га и тор ф а . В первом слу
чае речь идет об интег
ральной оценке выпадения 
аэрозолей за зимний сезон 
(в условиях Сибири —  6  

месяцев и более), во вто
ром —  за многие годы  и 
десятилетия.

Начиная с 1974 года, в 
Томске совместны ми уси
лиями ряда коллективов: 
НИИ прикладной м атем а
тики и механики, к а ф е д 
ры ботаники университе
та, м едицинского  институ
та и НИИ ядерной ф и зи 
ки ТПИ под руководством  
академика АМ Н  С С С Р  Н. В. 
Васильева выполяется про
грамм а «Город». О дна из 
сущ ественны х задач этой 
програм мы состоит в ис
следовании изменения со
става окруж аю щ ей среды  
и биологических объектов.

включая организм  челове
ка как в зонах интенсивно
го промы ш ленного за гр яз
нения, так и в контроль
ных районах. Мы р а зр аб о 
тали инструм ентальную  м е
тодику анализа то р ф а  и
счета ж елеза , серебр а и
некоторы х др уги х элем ен
тов. М етодика заклю чалась 
в облучении пооб в канале 
реактора в течение 24 су
ток и последую щ ем  изм е
рении активности в образ
цах спустя 5 и 14 дней пос
ле конца облучения.

Результаты  анализа пока
зали, что в окрестностях 
города в верхних слоях 
торф яной залеж и есть на
копление таких элем ентов , 
как ж еле зо , скандий , ко
бальт и серебр о . Причем 
ж е ле за  содер ж и тся в 1 0  

раз больш е в верхнем  
слое , чем в нижнем, и в 
7  раз больш е по сравне
нию с пробами из рай
она, удаленного  на сотни 
километров от города. С о 
держ ание кобальта и скан
дия в” 4 раза выше в вер х
них слоях залеж и в о кре
стностях города. В пробах 
из удаленного  района этих 
элем ентов содерж ится
приблизительно в 15 —  
17 раз м еньш е, чем вбли
зи города. Приблизительно 
такая ж е зависим ость и 
содерж ания др уги х эле
ментов.

П риведенная м етодика 
исследования тор ф а была 
прим енена для анализа 
снеговы х образцов. О б р аз
цы отбирались еж егодно 
специальными снегоотбор- 
никами на всю глубину по
крова по четы рем  направ
лениям  от города и на 
расстоянии 60 км от него.

А н али з полученных р е
зультатов позволил вы де
лить зоны м аксим ального 
насыщ ения снегового  по
крова исследуем ы м и эле
ментами. Зоны эти , как 
правило, располож ены либо 
вокруг города, либо см е
щ ены относительно него к 
северу —  северо-востоку 
по розе ветров.

П роведенны е исследова
ния снега и то р ф а  свиде
тельствую т о том , что в 
о крестностях пром ы ш лен
ных центров происходит

На наш взгляд , только 
комплексный подход к 
данной проблем е , т. е. ис
пользование различных
ядерно-ф изических мето 
дов в состоянии дать пол
ную характеристику про
м ы ш ленны х выпадений.

Е. СОЛОДОВНИКОВ,

НА СНИМКЕ: младший
научный сотрудник в. И. 
Резчиков и старший инже
нер В. А. Варлачев ведут 
обработку результатов
анализов на вычислитель
ной машине.

Фото В. Новикова.

В Н А Ш  институт при
шло благодарствен
ное письмо из М ур

манского м орского  био
логического  института. В 
нем —  отзывы об уча
стии в исследованиях 
по охране окруж аю щ ей 
среды  сотрудников и сту
дентов ТПИ, членов клу
ба «Аф алина».

Четыре года назад спор
тсмены ездили на Варен-

А  л ю д и  

уходят в поре...
цево м оре. Спортивная эк
спедиция свела их с В. Е. 
Д ж усо м , руководителем  
группы подводны х иссле
дований, сотрудником  на
учно - исследовательского  
института Карельского  ф и 
лиала А Н  С С С Р . Э тот ин
ститут заним ается изучени
ем м ельф а —  прибреж 
ных вод северны х морей. 
В плане мероприятий 
Ю Н ЕС К О  они изучаю т вли
яние урбанизации на ф л о 
ру и ф ауну морей, зани
маю тся поиском сильных 
биохимических вещ еств, ко 
торы е м огут быть исполь
зованы в ф арм ацевтиче
ской промы ш ленности , оп
ределяю т по составу мик
роэлементов в растениях 
м еста нахож дения полез
ных ископаемы х.

Все это очень трудно 
изучать: прим еняется под
водная съем ка для ф и к
сирования иррадиации рас
тений и животного м ира. В 
лаборатории изучаю т вли
яние м еняю щ егося со ста 
ва воды на биоритмы про
мы словы х рыб.

Научные суда —  сейне
ры —  оснащ ены челю стны
ми ковш ами, захваты ваю 
щими грунт дна, водорос
ли. Д но изучаю т и при по
мощи стер еоф отокам еры . 
Группа томичей занимав 

лась монтаж ом , разраб от
кой, наладкой электриче
ского оборудования для 
стер еоф отокам еры , про
веркой ее работы , опти
мизацией водолазного обо
рудования для наблю да
тельной подводной камеры .

Н епосредственно прини
мали участие и в подвод
ных исследованиях: чле
ны клуба опускались на 
глубину до 40 метров. Как 
раз на этой глубине на
иболее богатый раститель

ный и животный мир. Ра
ботать было тяж ело : даж е 
летом  тем пература воды 
на поверхности всего 6  гра
дусов , никакая теплая 
одеж да под водолазным 
костю мом не спасала «афа- 
линцев» от холода. За все 
эти трудности их возна
граж дала и интересная ра
бота, и необычайно краси
вая северная природа. 
Кристально чистые озера, 
серебристая ф орель , тай
мени в реках. С телю щ иеся, 
приж им аю щ иеся к зем ле от 
ветров бер езы , сосны. В
каж дой расщ елине с к а л ,__
цветы и ягода, колоколь
чики и огоньки, оленья яго
да и морош ка. О строва- 
скалц , безбреж но-сты лое 
м ор е , ж елтогкрасны е во
доросли и, слава север 
ных ш ирот, —  миражи.

Чтобы не погасло заво
раж иваю щ ее очарование 
природы , ведутся сейчас 
повсю ду исследования по 
охране окруж аю щ ей ср е
ды , по наиболее разум 
ному отношению к дарам  
нашей планеты.

Кандидат технических 
наук Ю . А , Гром ов, с ту 
денты  А Э М Ф  и АВ.ТФ  
М . Ковалев и К . Петров, 
электром онтер  С . Савчук 
сделали полторы тысячи 
фотоотпечатков съемок на 
м оря, составили три про
грамм ы для ЭВМ  по об
работке данны х биологи
ческих экспериментов и 
провели м онтаж  новой 
стер еоф отокам еры . Они 
оказали значительную  по
мощ ь лаборатории подвод
ных исследований.

С. САКС.
НА СНИМКАХ: команда

«Афалины» на Баренцевом 
море .

Фото участников экспе
диции.

ПРОБЛЕМА

Ж ДЕТ ВНЕДРЕНИЯ
БОЛЬШИЕ площади 

занимает ГРЭС-2 под золо- 
отстойники и золотоотва- 
лы. На эксплуатационные 
расходы по их содержанию 
идут немалые средства. 
Загрязняется зольными 
стоками река.

На кафедре общей хи
мической технологии раз
работан процесс гранули
рования мелкодисперсных 
материалов, в том числе и 
золы, которая может быть 
использована как вторич
ное сырье для производ
ства различных строитель
ных материалов.

Полученный двуслойный 
Ьольный гравий может 
быть использован как ак

тивный заполнитель для 
бетонов на основе золы 
тепловых электрических 
станций.

На ЖБИ-2 были проведе
ны испытания и получен 
легкий, прочный бетон. 
Расчетный годовой эконо
мический эффект от при
менения активного золь
ного гравия в конструк
тивном бетоне составляет 
280 тыс. рублей в год.

Казалось бы, найдено 
оптимальное решение
«зольной» проблемы. Но 
прошло пять лет, а на 
ГРЭС-2 увеличиваются на
сыпи золы, загрязняются 
Ушайка и Томь.

С. ЕМЕЛЬЯНОВА.

э- “ т г т
I КД. I С1 1СППОС

некоторы х 
масш таб 
таков, что 
сказаться

элем ентов , и 
этого процесса 
не мож ет не 
на элем ентном  

составе внешней среды  и 
организм а человека. Како
ва в этом  случае конкрет
ная роль тех или иных 
загрязнений , сказать по
ка тр удно , это нуж да
ется в дальнейш ем  иссле
довании.

В настоящ ее время изу
чается возм ож ность ис
пользования нейтронного 
генератора и рентгенор а
диом етрического  м етода 
анализа -для расш ирения 
круга о пределяем ы х эле
ментов в объектах о кр у
ж аю щ ей среды .



В ПРОШЛОМ НОМЕРЕ НАШЕЙ ГАЗЕТЫ БЫЛО 

ОПУБЛИКОВАНО НАЧАЛО ДИСКУССИИ ПО ПРОБЛЕ
МАМ НРАВСТВЕННОСТИ. МНОГИЕ СТУДЕНТЫ ВЫ

СКАЗАЛИ СВОИ МНЕНИЯ ПО ЗАТРОНУТЫМ ВОПРО

САМ В СТАТЬЕ ПРЕПОДАВАТЕЛЯ М. 3. ЭТШТЕЙН 

«СТО ТЫСЯЧ «ПОЧЕМУ!»

ПУБЛИКУЕМ НЕКОТОРЫЕ ИЗ ЭТИХ ПИСЕМ.

К УЛ Ь ТУР У -  ТО Ж Е НА ВЫСШИЙ УРОВ ЕНЬ
Как известно, институт— это высш ее учебное заве

дение. И я считаю , что культурный уровень здесь 
тож е долж ен быть высок. Я так и дум ала , когда еха
ла сю да поступать.

Но здесь  мое мнение очень изменилось. М ногое 
м еня приводит в удивлениие. Кстати , и то , что, входя 
в помещ ение, не снимаю т головны х уборов, курят 
там , где  захочется и чересчур легком ы сленны  перво
курсницы , по крайней м ере, у нас на ГР Ф . С казы ва
ется , по-м оем у, недостаточное воспитание. Хотя мно
гие пришли в вуз, имея трудовой и жизненный опыт. 
Я считаю эти явления недопустимым и для нашего об
щ ества. С  ними нужно бороться,

Л, С., гр. 2500.

Р А С Т О П Т А Л И  П О Р Т Ф Е Л Ь ?
Был случай, когда закрыли главный вход в корпус. 

Всем приш лось входить и выходить в одни двери . О б
разовалась уж асная пробка.

И в этой толпе у девчонки упал портф ель. Не за
мечая этого , все лезли и растоптали его. Тетради бы
ли безнадеж но испачканы.

Я ее видела, М аринку, так зовут эту  девчонку, зап
лаканной. И ещ е стало уж асно стыдно за то, что мы 
все виноваты за эти слезы , за  то , что болееш ь 
только за себя , не ж елаеш ь замечать окруж аю щ их.

Л. СИГУТА, гр. 2103.

П О  С К О Л Ь З К О Й  Д О Р О Ж К Е
Идет студент с занятий. Настроение приподнятое, 

да  ещ е дорога скользит. Взял и прокатился. За ним 
другой , третий. А  пойдет по этой дороге  старуш ка 
и упадет. Сколько  примеров того , что лю ди получают 
увечья именно при падении.

А  ты и не подумал об этом ...

Т. ДВОРНИЧЕНКО, гр. 8202.

А ЕСЛИ ЗА ОКНОМ РЕБЕНОК?
Зачем  снеж ок летит в откры тую  форточку? А по

чему ее Открыли? Чтобы проветрить? Если ж арко зи- 
мой, да ещ е ночью, то почему бы не подарить им 
холодный снежок?

А  если это окно больницы или детского  дома? 
Ведь дети или больные м огут испугаться. Поэтому 
нужно дум ать , преж де чем кинуть.

В. АКТАНОВ, гр. 2300.

ЕСЛИ БЫ К Е Н АШ Е РАВНОД УШ ИЕ
По-моем у, не было бы половины этих вопросов, 

если бы не наше равнодуш ие. Мы спокойно проходим 
мимо разрисовы ваю щ их стены , мимо кидаю щ их Снеж

ками в окна. А ведь мы обязаны следить не только 
за собой, мы долж ны обращ ать внимание на все, 
нас окруж аю щ ее. На плохое тем  более. Нас всех 
долж но возмущ ать все недостойное, все нечестное.

Я написал: «нас всех...» , хотя долж ен был в первую 
очередь написать о себе. Всегда легче спрятаться за 
других, всегда тр уднее ответить за себя. Но я попро
бую  хотя бы немного стать лучш е, хотя бы немного 
смотреть дальш е...

А. КИРИЛЛОВ, гр. 2202.

Нг лыжне Ц  
-у ч е б н ы е  

группы
БЛ А Г О Д А Т Н А Я  

нынче зима для. люби
телей лыжного спорта. 
Тысячи политехников 
вышли на лыжню 
просто прокатиться по 
заснеженным просто
рам, более 700 чело
век приняли участие 
в выходные дни в пер 
венстве групп, факуль
тетов института. Б 
нелегком споре на 
спортивной лыжне 
проявляются сила во
ли, выносливость, чув
ство товарищества, 
коллективизма.

Прошедшие два ту
ра соревнований в за
чет 26-й комплексной 
спартакиады институ
та показали, что зима 
не застала врасплох 
спортсменов ГРФ,

МСФ, ТЭФ, ряда дру
гих факультетов. Если 
в прошлые годы глав
ными считались сорев
нования среди сборных 
команд факультетов, 
то нынче впервые в за
чет введены и учеб
ные группы. Это пред
ставило немалый спор
тивный интерес.

Уверенно одержали 
победу студенты груп
пы 2670, опередившие 
4371-ю и 6101-ю. За-

С А М Ы Й 
ОПЕРАТИВНЫЙ 

И С Т О Ч Н И К
ВЕТЕРА Н Ы  института 

помнят, что почитать све
жие газеты  и ж урналы в 
старой библиотеке п р ак
тически было негде . В но
вом здании научно-техни
ческой библиотеки для 
этой цели предоставлен 
читальный зал на 60 мест 
с откры ты м  доступом  к 
подсобном у ф онду , кото
рый составляет около 100 
тысяч экзем пляров —  605 
названий отечественных 
журналов и 410 —  иност
ранных.

Все отечественные и ино
странны е ж урналы за те ку
щий год с выставки посту
пают к нам. В зале ж ур 
налы хранятся за послед 
ние 5— 10 лет, а некото
рые и больш е, в зависи
мости от спроса читате
лей.

Научная периодика, о со
бенно иностранные ж ур 
налы, является сам ы м  опе
ративным источником ин

форм ации о новых дости
ж ениях в науке и технике 
как в -С С С Р , так и за р уб е
жом . Ж урналы  активно ис
пользую тся научными
сотрудниками и студ е н та
ми наш его института, л 
такж е институтами и НИИ 
города и инж енерно-тех
ническими работниками 
предприятий города.

Вы пускаемый в Том ске 
«Сводный каталог перио
дики» обеспечивает хоро
шую информацию  о посту
плениях в библиотеки го 
рода.

М ногие названия ж урна
лов НТБ получает в тече
ние ряда лет —  крайне не
обходим ые и для научно- 
исследовательской работы , 
и для текущ ей инф орм а
ции о достиж ениях зар у
бежной науки и техники и 
для подготовки кадров.

Библиотека приобретает 
иностранные ж урналы из 
С Ш А , Англии, Японии и из

долго до старта геоло
ги провели собрание, 
решили регулярно тре
нироваться. Вместе с 
группой нередко на 
лыжне можно видеть 
и их куратора А. А. 
Поцелуева. Взаимная 
ответственность, ес
тественно, . воплотилась 
на лыжне в убедитель
ную победу. Группе 
2670 в феврале пред
стоит защищать честь 
института на профсо
юзных соревнованиях 
обкома высшей шко

лы.
На 4-м месте груп

па 0790; которую то
же активно возглавлял 
куратор Ю. Б. Волын
ский, доцент ФТФ. 
На 5-м месте —АВТФ, 
6 — АЭМФ, 7 —
ЭЭФ, 8 — ХТФ, 9 — 
ЭФФ.

К сожалению, итоги 
таких массовых и по
пулярных соревнова
ний, как лыжные гон
ки, приходится не пер

социалистических стран —  
Венгрии, Болгарии , Польши 
и др уги х . Н екоторы е ж ур 
налы зам еняю тся м и кр о
фиш ами. Из бюро по комп
лектованию  иностранной 
литературы  библиотек ву
зов поступает каталог «Но
ва» на нем ецкие издания. 
Научные работники м огут 

по  нему сделать  заказ на 
литератур у , необходим ую  
для научной и учебной ра 
боты института.

По м еж дунар одном у об
мену из разны х стран при
ходят в библиотеку то р го 
вые каталоги , рекламны е 
листки зарубеж ны х перио
дических изданий.

О днако  далеко  не все 
преподаватели, научные 
работники и особенно сту
денты  являю тся нашими 
читателями.

Так, в течение 1980 года 
в читальном зале зар егист
рировано 4000 человек, из 
них 530 —  посторонних 
читателей.

Приглаш аем всех студе н 
тов и научных сотрудни
ков института в наш зал , 
который работает еж еднев
но с 9-ти утра до 10-ти 
вечера (в субботу с 12 
дня до 7-ми, в воскресенье 
с 10-ти до 5-ти вечера).

М. ЛЫСОВА
зав. читальным залом 

периодики.

вый раз подводить без 
участия спортсменов 
УОПФ.

Б. ПЛОТНИКОВ. 
Фото И. Вотчала.

КРАСОЮ 
ВЕЧНО.Аод-

. укнейши-

С И Я'ПЁГ
Выставка под таким 

названием открылась в 
выставочном зале научно- 
технической библиотеки 
ТПИ. Она посвящена ар г 
хитектуре, скульгшфе и 
градостроительству!

Библиотека, в начале, 
века комплектовавши _ 
литературой по гтрТ?? - 1 
тельству и архитектуре, 
сегодня обладает уни
кальными фондами. В 
ней хранятся альбомы 
чертежей зданий, выпол
ненных студентами ТПИ, 
альбомы на иностранных 
языках конца XIX века. 
Все это представлено в 
разделе «История архи
тектуры и скульптуры».

Всего на выста,, пС 
представлено свыше 600 
экземпляров ценных из
даний из фондов научно- 
технической библиотеки.

Т. РОМАНОВА,
зав. отделом массо

во-воспитательной ра
боты.

ОБЪЯВЛЕНИЯ — т- г:.:. ■.......  ■

УЧАСТНИКИ ГРАЖДАНСКОЙ И 
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ 

-  РАБОТАЮЩИЕ И УШЕДШИЕ 
НА ПЕНСИЮ СОТРУДНИКИ Т П И !

СОВЕТСКОЕ законодательство предоставило вам 
ряд льгот: снижение подоходного налога на зарплату 
всем участникам войны, а инвалидам —■> платы за квар
тиру и коммунальные услуги.

Просим вас зарегистрировать в бухгалтерии ТПИ 
новое удостоверение участника войны (окна 4, 5, 6, 7 
коми. 116 — в соответствии с местом работы) и пен
сионное удостоверение (окно 8).

Удостоверение регистрируется однократно в рабо
чие дни с 14.00 до 17.00 часов.

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ, БУХГАЛТЕРИЯ.

ВНИМАНИЮ ЧЛЕНОВ 
КЛУБА «ЗАМЕТКА»

Идя навстречу пожела
нию редакторов, готовя
щихся и к сессии, и к вы
пуску новогодних номе
ров, очередное занятие 

проводится сегодня, в По
недельник, 22 декабря, как 
всегда, в помещении ре

дакции «За кадры» (гл. 
корпус, к. 230].

ТЕМА ЗАНЯТИЙ:
«САТИРА И ЮМОР В ГА

ЗЕТЕ И РАДИО».

Ведет член Союза жур
налистов СССР С. Д. Хо- 
Дор.

Начало в 17 часов
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